

Ultimamente han ingresado sujetos de aquellos que en épocas aciagas fueron amaestrados en la escuela de la venganza y de la tiranía y que por lo consiguiente, no podrán nunca amoldarse al sistema, porque nosotros abogamos especialmente los que tenemos la desgracia de sufrir con más rigor—por que pertenecemos al pueblo—las exigencias de la ley.

Repetimos, si se paga bien esos servidores del orden público, podemos esperar de ese cuerpo buenos cumplimientos y ante todo reglas de educación.

La municipalidad en un tiempo la emprendió contra los pobres cerdos aperezados que maltratan los cercados y en su natural recreación forman fangales que la salubridad pública no permite; ahora la tomaron por las aves de corral que forman la delicia de nuestras vecinas y que no muy satisfechas deben estar con dicha resolución.

Pero si se procede tal como lo comentan por esos andurriales, deben, antes que todo, averiguar quienes son los señorones que actualmente crían en esta capital cerdos que son más nocivos porque suponemos que no hay impuesto que los autorice, ni para esos bichos se han construido jaulas que los exima de sus cochinitas entretenciones. Ante todo con los cerdos.

Si se publicaran boletines que dieran cuenta de la inversión del dinero que la piedad humana consagró para los damnificados de Cartago, nos darían la satisfacción de saber en qué forma se hizo y quienes han sido los verdaderos servidos con la cuchara grande, entre ellos encontraremos seguramente el grupo de las gangas y la miseria resignada con el harapo que se les dá como si ese dinero la filantropía lo hubiera clasificado así para su distribución.

Y cuando se nos niegue el derecho de protestar nos aleguen que aquí todos somos hermanitos y que nuestras rebelías no tienen razón de ser.

¿Deveras que sí?

MISTER NURAS

Licores del país y extranjeros, finos y puros, en «EL AGUILA DE ORO»

Argumentos irrefutables

contra el Reglamento Orgánico del Personal Docente en su estado actual

¿A quién debe exijirse más labor, al que devenga más sueldo ó al que menos?

Al primero, naturalmente; así lo manda la justicia. Procurar que suceda lo contrario es inhumano, y sin embargo, esto estamos viendo.

El gobierno anterior puso en vigencia un reglamento, (copia servil de uno argentino-chileno que conocemos), que había sido aceptable introduciéndole algunas reformas, pero que, tal como está, no es más que un cúmulo de injusticias, inadaptable en Costa Rica, y que el actual Gobierno está fomentando, quizá porque la publicación del Presupuesto en globo no le ha permitido advertir. Por consiguiente, estas notas van dirigidas á los jefes de Instrucción Pública.

Es rara y contada la escuela del país en donde no haya maestros ó maestras que tengan á su cargo grados inferiores, de los que se dan sin costo alguno, ganando mayores sueldos que los maestros de grados superiores que requieren una preparación diaria.

Podemos asegurar que en las escuelas de la ciudad de Heredia, por ejemplo, ocurre lo apuntado anteriormente; más aún, hay maestros que trabajan

con grados paralelos, (iguales) de los cuales uno gana ₡ 53-90 mensuales; otra, ₡ 58-80 y las otras dos, ₡ 121-25 cada una; de manera que estas últimas, ganan ₡ 67-35 más que el primero 62-45 más que la segunda mensualmente; lo que arroja una diferencia anual de ₡ 828-20 y 769-40, respectivamente.

En las escuelas de San Joaquín pasa algo muy parecido.

En la ciudad de Santo Domingo tiene mejor dotación una maestra que la Directora y en la villa de Barba sucede lo mismo entre un maestro y el Director.

¿No podría un maestro de los baratos excusar sus malas pruebas de fin de curso con argumento tan poderoso en su favor, ó exijir de los caros exámenes sobresalientes?

Este es un caso que debiera prevenirse, aunque creemos que ya se ha presentado, pues en todas las escuelas del país existen las faltas de equidad citadas.

Cualquiera que sin ningún conocimiento de causa lea esto, no podrá dar con el por qué de tanta irregularidad ni con la causa de las ventajas que unos maestros tienen sobre los otros; para que no cavilen mucho les vamos á decir: consiste todo en que hay miembros del personal cuyos servicios han sido «consecutivos», otros son normalistas. Sería ridículo no reconocerles ventajas á éstos, no así á aquellos, pues las alternativas en el servicio obedecen generalmente á motivos políticos ó de salud.

En nuestro humilde concepto la mejor solución que podría darse al asunto sería establecer dos dotaciones; una para los normalistas y otra para maestros de otras categorías, prefiriendo á los primeros con los sueldos y los grados altos, es decir, que ganen en proporción á lo que hagan.

Esta reforma en el concepto de algunos equivale á una herida mortal que sufrirá el reglamento vigente. Pero no es así, al contrario, sus enemigos nos convertiríamos en admiradores de él.

Confo en no estar machacando en hierro frío, caso contrario, continuaré mi exposición de argumentos; y si como es natural, alguno de los beneficiados con la injusticia que ataco me saliera al paso, con ello aumentaría el placer que siento al emprender esta

ULLLICA

Considerable rebaja de precios en la
TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

Oiga la Municipalidad Oiga el Jefe de Sanidad

El jefe de Sanidad confiando en su habilidad, buscó un medio para justificarse de los cargos que en mi anterior hice con motivo de los contratos de acarreo de tierra; le pareció mejor decir que los contratos los hacía para allegar fondos y comprar un carro fúnebre para enterrar á los pobres; pero yo que estoy bien enterado debo decirle que, esa cantadita debe pasar á la reserva por ser ya demasiado anciana, pues hace bastante tiempo se dijo que el producto de las multas que se imponen á los peones de higiene se destinaría para la compra del famoso carro fúnebre; oeo que ya podría tenerse; no sólo el carro, sino también un tronco de caballos aperados; la cantidad recolectada, no sería despreciable por cierto; yo con esa cantidad tendría ya una buena casa, bien situada, en las cercanías del Mercado.

Aprovecho la oportunidad para preguntar: ¿dónde está el producto de las multas? Quizá se me contestaría, que estando para lanzar el último suspiro,

el presupuesto de higiene, hubo que echar mano á ello, distribuyéndolo en la forma siguiente: un pico se empleó en atenciones al Cementerio Calvo, otro pico, en atenciones á las calles de San José, y el otro pico . . . se distrajo usted y se quedó . . . en la caja, y hay vé la necesidad de los contratistas para reunir nuevamente ese dinero y cumplir su promesa; recargando trabajo á los arrieros, empleados en la higiene y arrebatando miserablemente á muchos padres de familia el pan de sus hijos; pues debe tenerse en cuenta que hay bastantes personas que se dedican á hacer ese trabajo en esta ciudad y que hoy se ven imposibilitadas para ello; porque al precio que lo hace el encargado de la Jefatura, no lo puede hacer nadie sin perjudicarse, y es natural que él lo haga así, pues la Jefatura no paga por ese trabajo.

Procediendo así con el proletario, ya podemos dar fé á la contadita de que se comprará un carro fúnebre para los pobres.

Terminaré, aconsejando no cerrar el paraguas, tendremos invierno fuerte.

TARUGO

GONORREA se cura en 8 días con
Garantizado «INYECCIÓN FLORES»
En la Botica de la Merced - 75 ets. frc.

De Santa Bárbara Para los Jornaleros

Hay en Costa Rica una clase de gente honrada, muy honrada que se proporciona el alimento y demás necesidades al calor de los ardientes rayos del sol, que hieren directamente sus espaldas ó al frío de tremendos aguaceros. ¿Cuál es esa gente? Son los jornaleros, y que sin embargo son despreciados por esos grandes señorones que pisan sobre alfombras y franquean los humbrales de ricas casas, talvez llevando escondido en su corazón el título de bandido ó explotador.

No temáis humildes jornaleros! Vuestro trabajo es muy honrado, y las gotas de sudor que se desprenden de vuestras frentes para caer en la tierra, son como perlas preciosas que llegarán á fructificar el campo que estáis cultivando, para devolverlas luego convertidas en recompensa.

No os afrentéis al pasar con vuestras sudadas camisas quizá remendadas al lado de esos señorones de levita muy larga.

«Así bajo ricas galas se ocultan pechos de lobo, y bajo POBRES ANDRAJOS almas que son un tesoro de nobleza.»

Soís mirados con desdén por los que que se tildan aristócratas, y cuyos faldones de la levita llegan hasta los talones, llevando guardados en sus bolsillos el puñal de la calumnia ó el de la intriga, para cercenar conciencias honradas.

Ellos doblan la serviz ante los gobiernos aunque sean tiranos, implorando favores y mezquindades. Vosotros la dobláis ante el trabajo para adorarlo y saludar aquella Providencia que os lo ha dado, para adorar á Dios, porque á él no se adora en los templos, sino en el trabajo ó en cualquier parte en donde se estén ejecutando honradas acciones.

No escondáis las manos cuando presenten las huellas del trabajo: sería una mala acción. El trabajo dignifica, la ociosidad perjudica y carcome los corazones. «El trabajo es el gran libertador, el pacificador, el consuelo por excelencia. Pero para concederle por entero, es preciso recordar que á veces se llama pena.»

Santa Bárbara, 9 de agosto de 1910.

Lo que dice el señor Ispizúa refiriéndose á Europa

Los campos se hallan perfectamente deslindados. De un lado, como en Inglaterra, una aristocracia feudal, en que de padres á hijos, se trasmite el poder político, vinculado en la potencia económica; de otro el liberalismo socialista, que afirma, apoyado en la organización proletaria, las reivindicaciones más altas de la justicia social.

De un lado, como en Alemania, el viejo espíritu conservador, militar, imperialista, la incontrastable fuerza conservadora de los poseedores del suelo y las falanges del centro católico; de otro, tres millones de votos socialistas, el ejército formidable de los trabajadores que avanza, serenamente, á la conquista de la civilización.

De un lado, como en Francia, la derecha reaccionaria, clerical, enemiga irreconciliable de los principios de 1789; de otro, la República socialista, la revolución realizándose cada día más, penetrando cada día más hondo en las leyes y en las costumbres. De un lado, como en Bélgica, los católicos dueños del poder desde hace veinticinco años; de otro, la democracia social, la fuerza revolucionaria del proletario.

De un lado, como en Italia, las masas irredentas, á pesar del «rissorgimento», las turbas fanáticas, que gritan: ¡viva el Papa rey! el viejo ideal de la Roma pontificia, la nostalgia invencible de la oprobiosa servidumbre teocrática; de otro, las muchedumbres libres que compartieron un día los sueños de Mazzini y siguieron la bandera gloriosa de Garibaldi, y luchan hoy, incorporadas á las corrientes avasalladoras del socialismo internacional, por destruir los últimos vestigios del despotismo y de la tiranía.

Hé ahí el espectáculo que ofrece la Europa del día, la Europa moderna.

(De «El Noticiero»)

Sin comentarios

Según el nuevo presupuesto—actualmente en discusión—al General Romain se le asignan los siguientes sueldos, que aún no sabemos si quedarán sin rebajo:

INSTRUCTOR DE ARTILLERÍA (Según contrato)	₡ 400 00
DIRECTOR DE POLICÍA (Como recargo)	₡ 275 00
COMANDANTE DE PLAZA (Según contrato)	₡ 130 00
Total	805 00

PREGUNTA INDISCRETA

¿Qué paradero tienen los fondos que produjo la velada que se dió en este puerto á Beneficio de los damnificados de la catástrofe de Cartago, há cosa de dos meses?

FRAY TRANQUERAS

Limón, agosto de 1910.

“HOJA OBRERA”

Suscripción mensual	₡ 0.25
Número suelto	» 0.10
» atrasado	» 0.15

Toda correspondencia dirijase al apartado correos 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbería de Don Marcelino Coto ó con el Señor Julio Monge, quien es agente en San José.